



## OPINIÓN

POR PABLO  
CABAÑAS DÍAZ

## PAN: EL COSTO DE LA DERROTA

Nacional (PAN), la cual arrastra desde hace 12 años, con severas derrotas en las urnas bajo la dirigencia de Marko Cortés.

El fracaso más reciente sacó a flote las diferencias al interior del partido y el enojo que existe entre sus militantes.

En una carta abierta, 13 exgobernadores exigieron a su dirigente, abrir el proceso de renovación de su dirigencia a la ciudadanía y no hacer acuerdos con "padroneros", refiriéndose a quienes controlan las firmas de militantes en el proceso de sucesión interna.

La crisis que inició la noche de dos junio, se hizo más aguda el pasado 12 de junio, cuando Max Cortázar, quien fue vicecoordinador de la campaña de Xóchitl Gálvez, reveló las tensiones y conflictos entre la candidatura presidencial opositora y Cortés lo que generó tensiones y división interna.

Cortázar, explicó que de los partidos integrantes de la coalición fue Acción Nacional quien administró el dinero de la campaña presidencial, y añadió que los recursos fueron limitados.

Se desconoce en que fueran utilizadas grandes cantidades de dinero y qué justificación tendrá la dirigencia del PAN para acreditar su gasto.

A la actual derrota electoral se sumaron los errores de Cortés- que han sido de tal magnitud - que cuando llegó a la presidencia del PAN, el partido gobernaba 11 estados y hoy son cuatro, abarcando una población menor que la que en este momento tiene Movimiento Ciudadano.

En enero de 2024 el presidente del PAN publicó en sus redes oficiales una carta en la que pactó con el PRI el reparto de cargos públicos en Coahuila. El PAN y el PRI acordaron todo tipo de designaciones y postulaciones a candidaturas, desde legisladores locales, secretarías en el gabinete, instituto de transparencia, notarías, un magistrado.

También incluyeron alcaldías garantizadas para el PAN o, en su caso, regidurías y direcciones del ayuntamiento.

Distintas voces se han alzado contra el dirigente nacional del PAN, una de ellas es la de Martín Orozco, exgobernador de Aguascalientes, que reprochó que desde el año 2021 Cortés les anunció que perdería las elecciones en 2022 y 2024, por lo que lo acusó de no tener autoridad para haberse asignado una senaduría plurinominal.

En los diagnósticos de la debacle electoral tiene un papel protagónico Jorge Romero Herrera, coordinador de la bancada blanquiázul en San Lázaro.

Según panistas tradicionales que vieron con asombro el crecimiento de su grupo político, al que el propio Romero llama "cinco quintos" y que son los brazos operativos de su grupo: Luis Mendoza Acevedo, es el alcal-

La elección del pasado dos de junio evidenció la fractura al interior del Partido Acción

de electo de Benito Juárez; Andrés Atayde Rubiolo, dirigente del PAN en la Ciudad de México; Mauricio Tabe Echartea, es el alcalde electo en la Miguel Hidalgo; Santiago Taboada Cortina, quien perdió la jefatura de Gobierno en las pasadas elecciones se va con un futuro económico asegurado a través de los negocios inmobiliarios que hizo en la Benito Juárez.

Romero podría repetir como líder de la bancada en San Lázaro, o como se especula en pasillos panistas, busca impulsar su candidatura a la dirigencia nacional del PAN.

A esta crisis interna en la cúpula, el PAN además enfrenta una profunda crisis de afiliación de militantes, que incluso lo ubica en el límite establecido por la ley electoral para mantener el registro.

En los últimos dos años gastó 37 millones de pesos en campañas de afiliación.

De acuerdo con el Padrón Electoral vigente, con un corte al 27 de marzo de 2024, el Instituto Nacional Electoral (INE) contabiliza a 100 millones 33 mil 050 ciudadanos inscritos y en dicho registro el PAN cuenta con 277, 665 militantes.

La "Ley General de Partidos Políticos" indica que para mantener el registro como partido político nacional es necesario contar con al menos tres mil militantes en 20 entidades federativas.

El PAN también tiene problemas en ese rubro, ya que apenas rebasa el mínimo requerido en la legislación electoral en 25 de los 32 estados del país.

En Tabasco, Baja California Sur, Quintana Roo, Chiapas,

Colima, Nayarit y Campeche, dicho instituto político está por debajo de los tres mil militantes y en otros seis estados apenas rebasa la cifra que establece la ley electoral.

En Oaxaca, cuenta con tres mil 263 militantes; en Tlaxcala con tres mil 297; en Hidalgo, estado de donde es originaria su candidatura presidencial, Xóchitl Gálvez Ruiz, tiene tres mil 368; en Coahuila cuenta con tres mil 753 afiliados; en Morelos con tres mil 770, y en Guerrero con cinco mil 486.

Acción Nacional está por cerrar un nuevo ciclo en su ya largo proceso de deterioro político e ideológico.

Quienes definirán el futuro del PAN son los llamados "padroneros", lo cual es determinante para la elección de dirigentes y comités, tanto locales como estatales.

Los panistas, con sus aliados del PRI y PRD, no midieron la fuerza electoral de Morena y, con un triunfalismo prematuro, hicieron cuentas alegres y se repartieron cargos y negocios.

La postración del PAN le debe mucho a los factores nacionales que comenzaron a darse cuando desdibujó su identidad, traicionó su historia de lucha democrática, desdeñó a sus liderazgos y desvaloró su propia fuerza al aliarse con sus adversarios históricos, de los que imitó con esmero sus peores prácticas que los llevaron a su fase terminal como acaba de acontecer con el PRD.

**A la actual derrota electoral se sumaron los errores de Cortés- que han sido de tal magnitud - que cuando llegó a la presidencia del PAN, el partido gobernaba 11 estados y hoy son cuatro, abarcando una población menor que la que en este momento tiene Movimiento Ciudadano**